



Año **XVI** - Número **792** | 9 de **AGOSTO** de 2023

**EDICIÓN  
ESPECIAL**

# NOTICIAS MARISTAS

MARISTAS DE CHAMPAGNAT | CASA GENERAL | ROMA | WWW.CHAMPAGNAT.ORG

LISBOA, 26 - 31 DE JULIO DE 2023

## ENCUENTRO INTERNACIONAL DE LA JUVENTUD MARISTA

A finales de julio, la Provincia Marista de Compostela acogió a jóvenes de todo el mundo en los colegios de Carcavelos y Lisboa, donde se realizó el VI Encuentro Internacional de Jóvenes Maristas (EIJM). El evento fue organizado por las 4 ramas de la Familia Marista. Este número especial de Noticias Maristas está dedicado a este encuentro y pretende ser un recuerdo de los sueños vividos por más de 200 personas de todo el mundo marista. En el sitio web del Instituto es posible encontrar detalles completos sobre el EIJM, como la guía del participante, álbumes de fotos de cada día y varios videos.



### JUVENTUD MARISTA

Los encuentros de jóvenes maristas, que se realizan en vísperas de la Jornada Mundial de la Juventud, comenzaron en el 2008, en Sydney, Australia. A partir del 2016, con el cuarto encuentro, la iniciativa comenzó a organizarse de forma conjunta con los Padres Maristas, las Hermanas Misioneras Maristas y las Hermanas Maristas.

La comisión intercongregacional que organizó el evento quiso que el encuentro fuera una oportunidad para:

- Abrazar el precioso don que son para Dios, para la Familia Marista, para la Iglesia y para el mundo.
- Vivir una experiencia internacional e intercultural, guiada por el Espíritu Santo y el espíritu de María.
- Consolidar la experiencia que tuvo lugar en Guatemala, 2019.
- Ofrecer una experiencia de oración, comunidad, familia y misión maristas.
- Descubrir formas de profundizar y vivir su llamada personal al discipulado.
- Empezar a comprender lo que significa ser un peregrino que camina con otros.



## INTO THE DEEP

«**R**ema mar adentro, y echad vuestras redes para la pesca»: la invitación de Jesús a Pedro, en el lago de Galilea (Lucas 5,1-11), es la invitación que se hace a los jóvenes de hoy. El lema del encuentro "IntoTheDeep" recuerda que Jesús está cerca y llama a navegar más lejos, y echar las redes. Y los jóvenes, valientes, responden: "Maestro, hemos estado bregando ... pero por tu palabra, echaré las redes Que tu grandeza no nos asuste, que tu misericordia nos abrace, que nos de fuerza en nuestra debilidad y que el fuego de tu llamada se encienda en nosotros, como en María. ¡Sí, como ella! Para servir a los que más sufren en este mundo".



## PARTICIPANTES

Jóvenes y acompañantes de todo el mundo fueron invitados a participar en la EIJM, representando las diferentes realidades de las congregaciones maristas. Participaron 223 personas (109 mujeres y 114 hombres). La mayoría eran jóvenes vinculados a la pastoral de la familia marista, pero también había miembros de los consejos de las cuatro congregaciones y adultos que acompañaban a los jóvenes. Fueron 163 jóvenes distribuidos de la siguiente manera: 10 vinculados a las Hermanas Misioneras Maristas, 21 a los Padres Maristas, 7 a las Hermanas Maristas y 124 a los Hermanos Maristas. Hubo 61 coordinadores: 8 de las Hermanas Misioneras, 6 de la Sociedad de María, 4 de las Hermanas Maristas y 43 de los Hermanos Maristas.

Es importante destacar la presencia de los 4 superiores generales, junto con algunos miembros de sus consejos. En representación del Gobierno General del Instituto Marista estuvieron los hermanos Ernesto Sánchez, Superior general, Luis Carlos Gutiérrez, Vicario general, y los consejeros generales Ben Consigli, Josep Maria Soteras y Óscar Martín. Uno de los protagonistas fue el H. José Sánchez Bravo (H. Pepe), director del Secretariado de Educación y Evangelización, quien, junto con otros miembros de la Comisión, animó gran parte del encuentro, tomando en sus manos el trabajo de los anteriores directores del Secretariado, los Hnos. Carlos Alberto Rojas y Mark Omede, quienes también participaron en el encuentro.



## LOGOTIPO E HIMNO

Hay cuatro elementos simbólicos en el logotipo del encuentro: 4 Olas. Cuatro colores muy similares que representan a las 4 congregaciones maristas.

Rojo, verde y amarillo. Los colores de la bandera de Portugal.

La “i” de Into, traducida como “hacia”. También representa a una persona, cada uno de los participantes, y los referentes, los fundadores, María y Jesús.

La “D” de Deep, traducida como “adentro”. La “i” y la “D” forman un barco que navega sobre las olas.

El himno del encuentro lleva por título “Vamos al Encuentro”, autoría del fallecido H. Fábio Oliveira. Es una llamada al encuentro. El estribillo dice así: “¡Vamos deprisa al encuentro! Es el Señor quien nos envía. Somos la Iglesia en salida, somos el abrazo de amor”. El “abrazo de amor” es el abrazo de María a Isabel, un abrazo que comunica vida y alegría auténticas. [“Vamos ao Encontro” \(MP3\) | Spotify](#)



## COMISIÓN PREPARATORIA Y ANFITRIONES

A principios de 2022, se nombró una comisión preparatoria para preparar el encuentro. Inicialmente estaba integrado por: Akenesa Afoa (Hermanas Misioneras Maristas), Anne McCabe (Hermanas Maristas), Carlos Alberto Rojas (FMS), Cristina Giustozzi (Hermanas Misioneras Maristas), Fábio Oliveira (FMS), Juan Carlos Piña (Padres Maristas), Mark Omede (FMS) y Rui Pires (FMS).

Debido a los cambios de funciones dentro de las congregaciones, la comisión que se encargó de la realización del evento quedó finalmente conformada por Akenese Afoa (SMSM), Anne McCabe (SM), José Sánchez Bravo (FMS), Juan Carlos Pina (SM), María Silvia Sanz de Diego (SM) y Rui Pires (FMS). En representación de la Provincia Marista de Compostela, además del H. Rui, participaron en la comisión Lucía Gómez, Marisa Temporão y Ricardo Homem.

La realización del encuentro solo fue posible gracias al esfuerzo del Colégio Maristas de Carcavelos y del Externato Marista de Lisboa, que pusieron a disposición de los participantes sus estructuras y servicios necesarios para los jóvenes. Todo esto promovido por la Provincia Marista de Compostela, que no escatimó esfuerzos para hacer este regalo a la Familia Marista. Un agradecimiento especial a todos los hermanos y laicos de la Provincia que animaron el encuentro, y en especial al H. Máximo Blanco, Provincial, siempre presente y atento a cada detalle.



## 27 DE JULIO: CREER

El primer día del EIJM, el 27 de julio, estuvo dedicado al tema de la fe, animado por los Hermanos Maristas. “Por un lado, es un tema muy fácil, porque la fe es un don. Por otro lado, vivir la fe es un gran desafío, porque cada vez hay más cosas que van en contra de ella”, subrayó el hermano Ernesto Sánchez, Superior general de los Maristas de Champagnat.

Esta jornada estuvo precedida por la inauguración oficial del evento, que tuvo lugar en la tarde del miércoles 26 de julio. La apertura

estuvo marcada por la lectura del texto de Lucas 5, cuando Jesús invita al apóstol Pedro a echar la red al otro lado. Este pasaje del Evangelio inspira el encuentro, motivando a los jóvenes a buscar la profundidad (Into the Deep).

El jueves comenzó con la misa. Al inicio de los trabajos, el hermano José Sánchez, Director del Secretariado de Educación y Evangelización y miembro de la comisión que preparó el encuentro, agradeció a todos su presencia y presentó a los participantes. También presentó al Hermano Máximo Blanco, Provincial anfitrión del encuentro, y al Director del Colegio Marista de Carcavelos, Prof. Félix Lopes.

A continuación, el Hermano Ernesto tomó la palabra para motivar a los participantes a profundizar en el tema del día, que era “creer”. Invitó a los jóvenes a reflexionar sobre cómo María puede inspirarles en su camino de fe, especialmente movidos por la voluntad de la Virgen, tras la anunciación, de salir rápidamente al encuentro de Isabel, en actitud de servicio.

Concluyendo los trabajos de la mañana, los participantes se dividieron en pequeñas comunidades, que serán, durante el encuentro, un espacio fraterno de diálogo y crecimiento.

Por la tarde, los cuatro hermanos maristas consejeros generales, que participan en el encuentro, acompañaron a los jóvenes en el proceso de discernimiento y profundización de la fe. Los hermanos Josep María Soteras y Luis Carlos Gutiérrez, Vicario general, propusieron a los jóvenes un discernimiento de la realidad que les ha tocado vivir en los últimos tiempos, destacando situaciones que les interpelan, como la pandemia, la cuestión ecológica y las guerras. ¿Cómo afectan estas situaciones a la fe? ¿Cómo ver a Dios en estas realidades negativas? ¿Cómo creer que Él está ahí? Estas son algunas provocaciones que surgieron de la reflexión y fueron la base de las meditaciones en las pequeñas comunidades que, en seguida, fueron compartidas a todo el grupo a través de dibujos que estas comunidades presentaron. Los hermanos Óscar Vicario y Ben Consigli presentaron el tema de la interioridad. El hermano Ben mostró la conexión entre interioridad y fe, creer. Creer tiene que ver con la confianza, la confianza en Dios. Él no espera que todos sean perfectos, pero quiere confianza. El Hermano Óscar utilizó la imagen de la conexión para explicar la esencia de la vida: vivir conectado es la verdadera vida, que debe significar momentos intensos de plenitud, a menudo marcados por momentos de relación.

La reflexión sobre la interioridad llevó a la experiencia concreta del silencio, del encuentro con Dios, realizado individualmente y en las pequeñas comunidades. Para concluir el primer día del encuentro, los anfitriones organizaron una fiesta típica portuguesa, un “arraial”, con cena al aire libre y la animación de un grupo folclórico que presentó tradiciones de danza portuguesas.



28 DE JULIO –

## ADORAR

En esta jornada, el tema propuesto por la Comisión Preparatoria del Encuentro Internacional de Jóvenes Maristas fue “ADORAR”. La animación corrió a cargo de las Hermanas Maristas. “Hoy vamos a profundizar un poco más. Vamos a Adorar”, dijo la Hna. Sylvette Mané, superiora general, durante su motivación.

La jornada comenzó con la misa. Después, todos

se reunieron en el espacio de encuentro y las Hermanas Maristas comenzaron la animación. Fue un día de muchas actividades destinadas a motivar a profundizar la vida de fe, la confianza en Dios a través del ejemplo de María. La Hermana Sylvette hizo hincapié en este punto en su presentación a los jóvenes. Repasó la vida de María e invitó a los participantes a apuntar a la “habitación superior” donde los discípulos y Nuestra Señora recibieron el Espíritu Santo el día de Pentecostés. Como María, los jóvenes fueron invitados a vivir una vida sencilla, ordinaria, generosa, confiada y humilde. María se dejó transformar por Dios y ésta es la actitud fundamental para los que quieren abrazar la vida cristiana en profundidad.

A continuación, la hermana Regina de Oliveira, de Brasil, propuso una reflexión que mostraba lo que es adorar. Destacó dos elementos clave que identifican esta actitud en el cristiano: la presencia del Espíritu Santo y la acción de gracias, que es la Eucaristía. Hizo hincapié en el apelativo mariano “Stella Maris” y pidió a todos que reflexionaran sobre la estrella que guía sus vidas.

Esta fue la motivación que llevó a los 22 grupos a trabajar en la identificación de características marianas que puedan ser consideradas como estrellas guía para sus propias vidas.

Por la tarde, los jóvenes vivieron una experiencia espiritual muy intensa. La Hermana Silvia Sanz de Diego, Consejera general, que fue también una de las organizadoras del encuentro, reflexionó sobre el Magnificat y propuso que cada uno imaginara el suyo propio. A través de la reflexión individual y grupal, se presentó en el plenario una presentación artística que sintetizaba la reflexión que cada grupo había realizado.

Para terminar la tarde, las hermanas propusieron un largo periodo de adoración, seguido de la bendición del Santísimo Sacramento.

Después de la cena, se invitó a todo el grupo a meditar sobre lo vivido durante el día, en un momento de contemplación en la playa de Carcavelos.





## 29 DE JULIO – FÁTIMA

El sábado, los participantes en el Encuentro hicieron una peregrinación a Fátima, el lugar del encuentro de Nuestra Señora con los tres pastores en el siglo pasado. El grupo salió de Carcavelos a primera hora de la mañana para recorrer los 150 kilómetros que separan las dos ciudades. Los autobuses dejaron al grupo frente al Estadio Juan Pablo II, donde hubo un momento para el desayuno y la primera reflexión en los grupos. A continuación, los jóvenes y sus acompañantes realizaron una caminata de unos 5 kilómetros hasta el Santuario, pasando por la casa donde nació y vivió Sor Lucía de Jesús. Por el camino, los jóvenes reflexionaron sobre las Bodas de Caná, contadas por San Juan.

Tras llegar al Santuario, el grupo asistió a la Misa de las 11:00 horas. Después hubo momentos de meditación personal y una visita al santuario, así como una foto de grupo.

Toda la jornada de ese día estuvo animada por los Padres Maristas. Después del almuerzo, que fue servido en una estructura de los Misioneros del Verbo Divino, los Padres Maristas motivaron al grupo a crear sintonía con María. Cada uno recibió un rosario y todos fueron invitados a hacer de esta oración una práctica común en sus vidas, como lo fue en las vidas de los fundadores de las congregaciones maristas. El tema de fondo que se subrayó esa tarde fue que María es la que dirige a cada uno hacia su hijo Jesús.

Este mensaje también fue subrayado por el Padre

John Larsen, Superior General de la Sociedad de María. Considerando el contexto de Fátima, recordó el origen sencillo de los niños que se encuentran con María. A través de la elección de estos niños, gente sencilla del pueblo, es posible comprender cómo actúa María. Ella se presenta a los niños más pobres del lugar y los llama para que conozcan y abracen a su hijo Jesús. A continuación, los envía a transmitir un mensaje al mundo de entonces, un mundo caracterizado por la guerra y el materialismo. Este es un modelo a través del cual se ve la metodología de María. Esto también es evidente en Guadalupe, Aparecida y Lourdes. Ella elige a los pobres para mostrar el mensaje de su Hijo. Lo mismo ocurre en el relato de las Bodas de Caná: todos los personajes son dirigidos a Cristo a través de María.

La dinámica concluyó dejando la pregunta: ¿qué acción pide la Virgen para, como maristas, llevar la Buena Noticia de Jesús al mundo de hoy?

Alrededor de las 17h30, el grupo regresó al Colegio de Carcavelos. Por la noche, los jóvenes aún tenían energía para promover un festival de talentos maristas, “Marist Got Talent”.



## 30 DE JULIO

El domingo 30 de julio fue el último día del Encuentro Internacional de Jóvenes en Carcavelos. Las actividades de este día comenzaron a las 8 de la mañana, con una meditación bíblica, tomando el pasaje de la visita de María a su prima Isabel (Lucas 1, 39-45). Las Hermanas Misioneras Maristas fueron las encargadas de motivar a los jóvenes ese día. La Superiora General, Hna. Georgeanne Marie Donovan, dio la primera motivación, haciendo hincapié en el tema del amor vinculado al ejemplo de María. La invitación hecha con amor lleva a la acción, subrayó Hna. Georgeanne. Así sucedió con las “pioneras” de las Hermanas Misioneras, que tuvieron la audacia de aceptar la invitación a ser cristianas en Oceanía. A este respecto, la Superiora General recordó la historia de la congregación.

Luego, haciendo hincapié en el espíritu mariano, recordó cómo María era obediente, una obediencia que se traduce en escucha. Sólo por eso, cuando fue invitada a llevar el mensaje de Cristo al mundo, pudo decir “sí”.

La segunda parte de la mañana se caracterizó por un recorrido por la misión marista. Se instalaron varias salas en las que se detallaba el trabajo misionero de las 4 congregaciones y los jóvenes, divididos en grupos, pasaron 10 minutos en cada “estación” descubriendo lo que hacen los maristas en todo el mundo.

Después del almuerzo hubo un panel en el que los 4 Superiores Generales respondieron a las preguntas de los jóvenes. Fue un momento de diálogo muy rico. Los jóvenes hicieron varias preguntas. Destacase, por ejemplo, su preocupación por seguir vinculados al carisma a medida que crecen y abandonan el entorno institucional de la escuela.

A las 17:00 tuvo lugar la misa de clausura, celebrada por el P. John Larsen, Superior de la Sociedad de María. Al final, los 4 Superiores Generales ungió a los participantes, enviándolos a transmitir el mensaje recibido durante el encuentro.

Por último, hubo un momento especial de agradecimiento. Destacase el agradecimiento a la Comisión Preparatoria que organizó el encuentro y a la Provincia de Compostela, anfitriona, que no escatimó esfuerzos para acoger a los jóvenes, especialmente al Colegio Marista de Carcavelos, que fue un espacio muy apreciado por los participantes.



## 31 DE JULIO – FESTIVAL MARISTA

Tras haber terminado las actividades en Carcavelos, los 230 participantes del EIJM se trasladaron al Externato Marista de Lisboa, donde se alojarán más de 1000 jóvenes maristas de todo el mundo llegaron y se alojaron para participar en la Jornada Mundial de la Juventud, del 1 al 6 de agosto.

La comunidad educativa del Colegio recibió a los participantes, tras preparar los alojamientos en la estructura para que todos se sientan como en casa. La mañana estuvo dedicada sobre todo a la acogida. El festival comenzó las 15:00 horas y consistió en momentos de animación en el escenario del patio central del colegio, muchos juegos y talleres, además de visitas a los espacios expositivos sobre la vida marista en el mundo.

La Red Internacional de Pastoral Juvenil Marista se inauguró a las 17:30, con transmisión en vivo. Enseguida, se llevó a cabo la celebración de la misa. Después siguió la cena, que se sirvió en diferentes quioscos, ubicados en el patio, con productos típicos portugueses. Finalmente, el grupo musical de la Provincia marista de Compostela, BandAlegre, animó al grupo de jóvenes hasta cerca de la medianoche.

El Encuentro Internacional de la Juventud Marista, que comenzó en Carcavelos y terminó en Lisboa, fue un momento muy especial para toda la juventud marista.



## LANZAMIENTO DE LA RED INTERNACIONAL DE LA PASTORAL JUVENIL MARISTA

La red es el resultado de un proceso de varias décadas.

Últimamente, una comisión, liderada por el Secretariado de Educación y Evangelización trabajó para este lanzamiento. La primera etapa de un proceso que avanzará hacia la implementación de directrices y líneas de acción. El equipo está formado por el H. José Sánchez Bravo (H. Pepe – director del Secretariado de Educación y Evangelización); H. Daniel Martín (América Central), Diogo Luiz Santana (Brasil Centro-Sul), H. Euclides Nangolo (África



Austral), Fernando Ocana Rus (Mediterránea), Laura Alejandra Miño Perez (Santa María de los Andes), H. Miguel Fernandes Ribeiro (Brasil Centro-Sul), Omar Iván Chacón Meza (México Central), Wilter C. Friaies (East Asia).

“Con esta Red queremos fomentar la sinergia y promover la interacción de todos los implicados, proporcionando una visión amplia de la vida y misión marista a través de un proyecto común. Esto es ser parte de una Familia Carismática Global”, destacó el H. Ernesto Sánchez, Superior General.

Lea aquí más sobre el lanzamiento de la Red durante el Festival Marista, en Lisboa, el 31 de julio de 2023.

## XXXIII JORNADA MUNDIAL DE LA JUVENTUD

La presencia de jóvenes maristas en Portugal estuvo motivada por la JMJ. Tras el encuentro marista, los jóvenes y sus acompañantes siguieron a casi 1,5 millones de personas, quienes se dieron cita en Lisboa del 1 al 6 de agosto. Momentos significativos fueron los encuentros, especialmente con el Papa Francisco. Los jóvenes se llevarán muchos recuerdos, seguramente también el mensaje final del Papa Francisco, en la misa de clausura, en el Parque do Tejo:

“Queridos jóvenes, quisiera mirar a los ojos a cada uno de ustedes y decirles: no tengan miedo. No tengan miedo. Es más, les digo algo muy hermoso, ya no soy yo, es Jesús mismo quien los está mirando en este momento. Nos está mirando. Él los conoce, conoce el corazón de cada uno de ustedes, conoce la vida de cada uno de ustedes, conoce las alegrías, conoce las tristezas, los éxitos y los fracasos, conoce el corazón de ustedes. Lee vuestros corazones y Él hoy les dice, aquí, en Lisboa, en esta Jornada Mundial de la Juventud: ‘No tengan miedo’. Anímense, “no tengan miedo””.



### Instituto de los Hermanos Maristas - Casa General

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Roma, Italia - [comunica@fms.it](mailto:comunica@fms.it)

Website

<http://www.champagnat.org>

YouTube

<https://www.youtube.com/user/champagnatorg>

Facebook

<https://www.facebook.com/fmschampagnat>

Twitter

[https://twitter.com/fms\\_champagnat](https://twitter.com/fms_champagnat)